
Biobío: $960 millones  
invertirán en planes de 
reciclaje durante 2023 

INFRAESTRUCTURA PARA LA GESTIÓN DE DESECHOS Y DIFUSIÓN

En medio de una crisis de basu-
ra en la Región del Biobío, alter-
nativas como el reciclaje se vuel-

ven fundamentales.  
Según informó el seremi de 
Medioambiente del Biobío, 

Oscar Reicher, parte del plan 
para los primeros días de 2023 
es resolver a dónde llevarán su 

basura comunas como Hualpén. 
Pero, el plan es mucho más 
ambicioso. 

Recursos serán para equipamiento y planes de gestión municipales. 

CIUDAD PÁG. 7
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

La Corporación Nacional Forestal (Conaf) reveló las tres comunas con 
mayor ocurrencia de siniestros por provincia, durante el último quinquenio. 
Curanilahue, en la zona de Arauco, y Los Ángeles, en Biobío, encabezan 
nómina en sus provincias.

Tomé, comuna con más incendios de la 
provincia penquista en últimos 5 años 

CIUDAD PÁG. 8

POLÍTICA PÁG. 4

Ópera “Patagonia” 
gana premio en 
España y se estrenará 
en Buenos Aires

Titular de Segpres analizó el debate 
constituyente que se inició esta 
semana en el Senado. 

FOTO: TEATRO BÍO BÍO

Ministra Uriarte 
descartó aumento 
de cupos para 
algunas regiones

FOTO: SEGPRES

A través del Serviu, se contrató 
empresa que mantendrá limpieza y la 
señalética en el sector. Labor se 
extenderá por los próximos 6 meses, 
hasta que la obra se relicite.  

Minvu gastará $425 
millones en 
mantención de 
inconcluso Eje Colón

CIUDAD PÁG. 9
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Arauco 7 valora 
baja en la violencia rural 
durante los últimos 
meses en la provincia
De acuerdo a cifras de Gobierno, el último 
ataque incendiario se produjo el 8 de 
noviembre pasado, con lo cual la zona 
estaría pronta a cumplir dos meses sin 
hechos con ese matiz.
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ENFOQUE

PALOMA DEL VILLAR TAGLE 
Directora Observatorio Niñez, 
Fundación Colunga

Con hastío hemos observado 
estos días el debate en las redes so-
ciales sobre las tesis y artículos 

el acompañamiento a las víctimas 
y la reparación requieren de un es-
fuerzo enorme tanto para las víc-
timas como para los profesionales 
que los acompañan. 

La minimización y la justifica-
ción del abuso son factores clave 
para perpetuar la epidemia. Los 
trabajos que fueron divulgados en 
las redes representan un retroce-
so en la comprensión de éste fenó-
meno, y su impacto en la realidad 
social no debe ser subestimado. 

De aquí que la respuesta de la Fa-
cultad de Filosofía y Humanidades 
de la Universidad de Chile resulte 
impresentable. La prevención y 
promoción de los derechos de la 
niñez necesitan de un rol compro-
metido de la academia, a través de 
la construcción de saberes y deba-
tes teóricos que fortalezcan la de-
fensa de los derechos de la niñez, 
que apelen a su interés superior, y 
que no retrocedan relativizando 
derechos que han sido fortalecidos 
desde la Convención de los Dere-
chos del Niño.

sobre pedofilia en el marco de la 
formación de profesionales en la 
Universidad de Chile. Mayor 
asombro nos ha causado la decla-
ración de la Facultad de Filosofía 
y Humanidades, desde donde se 
minimizan los hechos, justifican-
do que son “de corte puramente 
teórico”. 

En Chile, el abuso sexual en la 
niñez es una epidemia. De acuer-
do a un estudio realizado por CUI-
DA UC en 2022, uno de cada cin-
co adultos en Chile experimentó 
algún tipo de abuso sexual siendo 
menor de edad. Entre ellos, exis-
te el doble de prevalencias de tras-
tornos de salud mental y un 20% 
más de diagnósticos en enferme-
dades físicas, en comparación 
con quienes tuvieron infancias li-
bres de aquellas experiencias 
traumáticas. 

Fundación Colunga ha apoyado 
en su trayectoria a diversas orga-
nizaciones que atienden día a día 
los efectos del abuso sexual. A tra-
vés de ellas somos testigos de que 

La minimización y la justificación del abuso 
son factores clave para perpetuar la epidemia.

Abuso sexual infantil: 
¿Estamos minimizando 
una epidemia?

ARIEL RÍOS  
Profesor de Historia y Geografía 
Dideco Santa Juana

Adportas del comienzo de un 
nuevo año, en nuestra querida co-
muna de Santa Juana se percibe un 
hermoso ambiente de fraternidad 
y solidaridad, somos una comu-
nidad de tradición rural que aún 
conserva un clima social de tran-
quilidad, alejado de las grandes 
ciudades y de los malls que indu-
cen al consumismo salvaje. Du-
rante el mes de diciembre nos pre-
paramos lentamente para celebrar 
la Navidad, las cocinas empiezan 
la producción de dulces y brebajes 
navideños, es común recibir un 
vaso de cola de mono heladito 
cuando visitas las casas y para la 
noche del 24 muchas familias dis-
frutan del tradicional pastel de 
choclo. Ese es el plato chileno, el 
plato que se come en el campo, 
porque los choclos se cosechan en 
esta época. 

La Navidad en Santa Juana es 
tranquila, somos una comuna pe-
queña, con las tradiciones campe-
sinas muy presentes, nos gusta 
celebrar en comunidad, las juntas 
de vecinos, talleres laborales, las 
escuelas, todas las agrupaciones 
sociales se juntan en torno a ricas 
preparaciones y se entregan re-

deben realizar, hoy vemos muchos 
adultos que no aprendieron a leer 
ni escribir, sin embargo, ellos lucha-
ron para que sus hijos pudieran 
hacerlo e incluso cursar una ca-
rrera universitaria. Así es la navi-
dad en Santa Juana, tranquila, con 
sueños, con una alcaldesa elegida 
popularmente, la primera mujer 
alcaldesa en la comuna, vivimos 
una Navidad con tradiciones an-
cestrales, pero con una mirada más 
moderna del futuro.

galos especialmente elegidos para 
el o la amigo/a secreto/a. No hay 
prisas, las compras se hacen en la 
tradicional feria navideña que se 
instala en la Plaza de Armas, en 
este lugar se encuentra desde ar-
tesanía, vestuario, juguetes, hasta 
frutas y verduras traídas directa-
mente desde los huertos, sin ferti-
lizantes químicos. Es uno de los se-
llos de la agricultura santajuanina, 
tierras cuidadas de toda agresión 
y semillas guardadas durante va-
rias generaciones. 

Diciembre es un mes de refle-
xiones, recordamos y celebramos el 
nacimiento de Jesús y junto a esto 
sus enseñanzas de infinito amor y 
bondad; además es el fin de un año, 
de un ciclo, donde hacemos balan-
ces de lo que hemos vivido y tam-
bién proyectamos lo que haremos 
durante el año que comienza. En 
este mes se hacen las graduaciones 
son eventos trascendentes, porque 
marcan hitos en la vida de niños, 
niñas, jóvenes y sus familias. Du-
rante muchos años niños y niñas 
no podían estudiar, ya que desde 
muy pequeños debían trabajar en 
el campo para ayudar a sus padres 
en las numerosas tareas que allí se 

Diciembre  
en Santa Juana

Reacciones de alcance na-
cional tuvo el anuncio del Go-
bierno de Chile donde infor-
maron que entregarán un 
bono de recuperación que as-
ciende a $1.500.000 para los 
afectados por el incendio re-
gistrado en Viña del Mar, don-
de 280 viviendas fueron calci-
nadas. En paralelo continúan 
los esfuerzos por parte de la 
ciudadanía para apoyar con 
insumos a las familias damni-
ficadas por el siniestro. 

 
Javiera Toro Cáceres 
@javieratoroc 
“Pueden acceder a este #Bo-
noDeRecuperación las fami-
lias damnificadas por incen-
dio en la Región de Valparaí-
so. Es automático para las 
personas catastradas en la 
Ficha Básica de Emergencia. 
Es parte del mandato del Pre-
sidente @GabrielBoric para 
enfrentar la emergencia”. 
 
Ximena Aguilera 
@ximenaguilera 
“”Las personas beneficiadas 
por el #BonoDeRecuperación 
son todas las familias damni-
ficadas por el incendio que 
fueron catastradas a través 
de la Ficha Básica de Emer-
gencia (FIBE)”. 
 
Camila Vallejo 
@camila_vallejo 
“En la vocería de este último lu-
nes del año, dimos cuenta del 
bono de recuperación para las 
familias afectadas en el incen-
dio de #ViñaDelMar, los avan-
ces en materia de seguridad, la 
recuperación y transformación 
del eje Alameda-Providencia, 
entre otros temas”. 
 
Manuel Monsalve 
@DrManuelMonsalv 
“La instrucción del Presidente 
@GabrielBoric fue clara. No 
dejar solas a las familias que 
sufren por el incendio en Viña 
del Mar, pero además ser rápi-
dos y eficientes en la gestión de 
la ayuda. El pago del #Bono-
DeRecuperación comenzará 
durante la próxima semana”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El comercio del centro de Concepción ha pasa-
do momentos altos y bajos durante este año. A 
inicios de 2022, los negocios tradicionales no 
veían el despegue producto del escenario eco-

nómico y el entonces cierre de la Plaza Independencia 
producto de los trabajos de recuperación que se exten-
dieron hasta septiembre. 

De hecho, tras la reapertura de este espacio público 
hubo un aumento de un 30% en las ventas, de forma in-
mediata.  

Ahora, en la Navidad, fecha clave para la actividad, los 
números no acompañaron, lamentablemente. 

Sara Cepeda, presidenta de la Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo A.G. de Concepción, dijo que “tras 
llamar a los socios de la cámara, ellos indicaron que sus 
ventas bajaron entre un 15% y un 20% respecto del año 
pasado, pero hay rubros cuyos peak de ventas es después 
de navidad y la primera semana de enero, inclusive”. 

Las cifras tendrían su explicación, según la presiden-
ta del gremio del comercio, en la alicaída actividad eco-
nómica producto de la inflación; una menor liquidez 
por parte de los consumidores y los efectos del comer-
cio ilegal. 

“Para explicar la caída en las ventas, aludimos a dos 
factores. Uno, es la actual crisis económica y el comer-
cio ilegal, que afectó más a los comercios más pequeños, 

La resiliencia del comercio  
penquista en el 2022

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Construyendo una logística 
resiliente y equitativa 
  
Señora Directora: 

La logística vive nuevos retos y 
desafíos conforme se adapta a un 
nuevo escenario mundial. Y pese a 
las fuerzas de trabajo disminuidas, 
la incertidumbre económica y de-
moras en los envíos, vemos opor-
tunidades. 

Hoy las empresas necesitan 
nuevas capacidades, mientras que 
la sociedad exige una mayor inclu-
sión femenina. Por esto, la equidad 
de género edifica la fuerza de las 
compañías modernas, competiti-
vas e inclusivas. El rol femenino 
ofrece no solo un punto de vista di-
ferente, sino un liderazgo con habi-
lidades blandas. 

Debemos encaminarnos hacia 
horizontes más amplios, ya que 
las destrezas no se relacionan al 
género o la fuerza física. Hoy la 
tecnología permite mejorar los 
procesos y la eficiencia. Las em-
presas deben ser resilientes a las 
disrupciones. El escenario actual 
exige potenciar talentos para am-
pliar oportunidades. Solo así po-
dremos evolucionar. 
 
Carolina Vásquez 

Modelo Singapur: La hoja de 
ruta para la educación técnico 
profesional 
 
Señora Directora: 

Singapur se ha transformado en 
un modelo de desarrollo vertigino-
so, que hoy resulta un ejemplo en 
cuanto a experiencia y conoci-
miento para países como el nues-
tro. El crecimiento impulsado por 
políticas enfocadas en el avance de 
las futuras generaciones y en prio-
rizar la Educación Técnico-Profe-
sional (ETP), han posicionado a 
este país asiático en una verdadera 
potencia a nivel mundial. 

Pero ¿cuál es el secreto? La ver-
dad es que ninguno. En Singapur se 
dieron cuenta que la clave para el 
desarrollo sostenido es potenciar 
una estrategia que posicione de 
manera efectiva la educación 
como eje central del desarrollo 
económico y social, generando así 
un círculo colaborativo entre el Es-
tado, el mundo empresarial y por 
supuesto las instituciones de edu-
cación. Los singapurenses com-
prenden a la perfección que el futu-
ro del país son los jóvenes y los 
acompañan no solamente durante 
su formación, sino también duran-
te su inserción en el mundo laboral. 

Docentes de primer nivel con 
capacitaciones permanente e in-
volucrados con las necesidades 
que la industria está buscando, de-
sarrollo de centros de excelencia 
para apoyar la formación práctica 
de los estudiantes, clases online 
para complementar lo presencial y 
evaluaciones clase a clase son solo 
algunas de las instancias que las 
instituciones implementaron en 
su día a día con el fin de preparar a 
los técnicos y profesionales del fu-
turo. En Chile el nivel de la Educa-
ción Técnico Profesional está en 
pleno desarrollo, veo con optimis-
mo lo que se viene a futuro, ya que 
año a año adquiere mayor prota-
gonismo, sobre todo en regiones. 
Un buen punto para seguir con 
este crecimiento es mirar el mode-
lo de Singapur, como una hoja de 
ruta para la educación ETP. 
 
Carlos Díaz 
Rector de Duoc UC 
 
Tranquilidad 
 
Señora Directora: 
Menos autos, más tranqulidad. Se 
nota. 
 
Marcela Fernández

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que están principalmente al interior de las galerías, don-
de se indicó que las ventas estuvieron muy malas, alre-
dedor de un 30% menor”, agregó Cepeda. 

“Durante la navidad 2021 los ingresos frescos de los 
hogares eran muy altos en comparación con la situación 
actual. Cabe destacar que las ventas del comercio no ca-
yeron de un mes a otro, ya que las ventas del comercio 
sí subieron en el mes de diciembre respecto de meses an-
teriores”, expresó Javier Sepúlveda, seremi de Economía 
del Biobío.  

Además, en línea con lo planteado por la presidenta 
de la Cámara de Comercio y sus asociados, Sepúlveda 
estimó que las cifras están en sintonía con el proceso de 
ajuste que está viviendo la economía con una fuerte cri-
sis inflacionaria. 

Estos altos y bajos son una muestra de la capacidad 
de resiliencia del comercio local. Uno que debe ser re-
conocido a través del apoyo de la ciudadanía y de las au-
toridades.

El comercio del centro de Concepción 
ha pasado momentos altos y bajos 
durante este año. A inicios de 2022, los 
negocios tradicionales no veían el 
despegue producto del escenario 
económico y el entonces cierre de la 
Plaza Independencia.

¡
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“Ese es un tema que para 
esta reforma constitucional 
no se va a abordar”. 

Esto es para habilitar el 
proceso constituyente que 
propende a que Chile tenga 
una nueva Constitución”.

Estamos ya con un itinerario 
bastante claro”.  
Ana Lya Uriarte, ministra 
Secretaria General de la Presidencia.

MINISTRA SEGPRES, ANA LYA URIARTE:

Uno de los cuestionamientos que 
han surgido en los últimos días por 
parte de los parlamentarios y acto-
res de regiones es la representación 
que tendrán algunas de ellas en el 
nuevo órgano constitucional. 

Esta representación la ejemplifi-
can con las regiones del Biobío, Los 
Ríos y Los Lagos, ya que ambas ten-
drán tres representantes cada una en 
este Consejo Constitucional, pero sus 
poblaciones son totalmente disimiles. 

Y al parecer, modificar la com-
posición de este nuevo ente no está 
en los planes de ninguno de los fir-
mantes del acuerdo, ni tampoco 
cuenta con el patrocinio del gobier-
no. Así lo ratificó en conversación 
con Diario Concepción, la minis-
tra de la SegPres,  Ana Lya Uriarte, 
y quien ha actuado como interlocu-
tora en este proceso entre el Ejecu-
tivo y el parlamento, dijo que “la 
actual organización del territorio, a 
efectos de conformar las circuns-
cripciones, se sostiene según los ex-
pertos, en que da una sobrerrepre-
sentación a aquellas regiones que 

“Actual sistema da una 
sobrerrepresentación a 
las regiones que tienen 
menor población”

tienen menos cantidad de pobla-
ción, versus aquella que teniendo 
mucha población, tienen menor 
cantidad, proporcionalmente ha-

blando, de representantes”. 
La titular complementó con que 

“ese es un tema que para esta refor-
ma constitucional no se va a abor-

dar, porque esta es una reforma 
constitucional, insisto, para habili-
tar el proceso constituyente de una 
forma rápida, expedita y no para 

FOTO: MINISTERIO SECRETARIA GENERAL DE LA PRESIDENCIA

La titular analizó el debate constituyente que se inició esta 
semana en el Senado y que cuenta con un cronograma 
acotado y descartó aumento de cupos en algunas regiones.

modificar el sistema político chile-
no”. En ese sentido, Uriarte agregó 
que “la reforma constitucional que 
se está analizando en el Senado es 
para habilitar un proceso constitu-
yente, no para realizar un cambio ni 
en el sistema político, ni en las cir-
cunscripciones, ni en los distritos, 
que son temas de otra naturaleza. 
Así que no hay que confundir. Esto 
es exclusivamente para habilitar el 
proceso constituyente que propen-
de a que Chile tenga una nueva 
Constitución, como esperamos”. 

La ministra Uriarte valora el de-
bate que se inició el lunes en la co-
misión de Constitución del Senado 
y que continúa hoy, opinó que “es-
tamos ya con un itinerario bastan-
te claro, ayer al mediodía venció el 
plazo para ingresar indicaciones, 
ya se realizó una sesión para abor-
dar las primeras indicaciones, las 
que esperamos votar mañana. Todo 
esto con el objeto de tratar de llevar 
adelante una tramitación lo más 
ágil y rápido posible para que poda-
mos tener un proceso constituyen-
te habilitado durante el año 2023”. 

De acuerdo a los plazos, la elec-
ción del consejo constitucional se 
debería realizar el 14 de mayo, mis-
mo día que se conmemorará el día 
de madre, bajo este escenario, la ti-
tular de la Segpres, aseveró que “lo 
hemos puesto sobre la mesa como 
un tema que estimamos de interés 
que sea revisado por el Senado. Con-
fío en que todos los que seguimos va 
a precisamente alinearse en torno al 
apoyo a este proyecto que se tiene 
que hacer presente. Ya nos pusimos 
a conversar y tenemos confianza en 
que todos los partidos políticos que 
acudieron a la suscripción de este 
acuerdo por Chile honrarán su pa-
labra y lo cumplirán”.

Marcelo Castro  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es la fecha propuesta 
inicialmente para realizar 
elección de nuevos 
constituyentes.

de mayo
14

en el nuevo órgano 
constitucional, bajo la 
propuesta que se ingresó al 
Senado.

Biobío elegiría 
3 representantes

MINISTRA DE 
SEGPRES, Ana Lya 
Uriarte, plantea que no 
habrán cambios en 
representación de 
regiones. 
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PIDEN “PROFUNDIZAR” LABOR EN LA ZONA

Datos del Gobierno confirman 
que el último hecho fue hace casi  
dos meses, el 8 de noviembre.

El presidente de Arauco 7, 
y alcalde de Lebu, Cristián 
Peña, manifestó conformi-
dad por la baja en la violencia 
rural, que se ha percibido en 
la provincia de Arauco en los 
últimos meses. 

De acuerdo a cifras de Go-
bierno, el último ataque in-
cendiario se produjo el 8 de 
noviembre pasado, con lo 
cual la zona estaría pronta a 
cumplir dos meses sin he-
chos con ese matiz. 

“Todos tenemos la sensa-
ción de que hay un baja. Lo 
ocurrido en la provincia de 
Arauco han sido años de po-
líticas totalmente tardías e 
ineficientes, que hicieron lle-
gar a estos niveles de violen-
cia. Por lo tanto, llegamos a 
un punto de inflexión en que 
era necesario establecer po-
líticas distintas y de forma 
mucho más eficiente”, dijo 
Peña.  

Agregó que “creo que en el 
último año se han visto polí-
ticas distintas y mucho más 
eficientes. Una mejora en la 
persecución del delito, en los 
resultados con detenciones y 
se han visto medidas total-
mente distintas, a las que se 
venían aplicando. Sin duda 
hoy estamos un poquito me-
jor de lo que estábamos hace 
un año y esperamos que se 
mantenga”. 

En relación a lo que ha in-
fluido para que el escenario 
se presente con mejor pers-

pectiva, el jefe comunal indi-
có que tiene que ver con una 
planificación integral que 
suma la persecución de los 
delitos, mayor inversión y 
presencia del Estado en la 
zona. 

“Todo tiene que ver, siem-
pre hemos hablado que se re-
quiere un plan integral. Hay 
mayor presencia del Estado 
en la zona, tiene que ver que 
hay mayor inversión, porque 
hay un territorio empobreci-
do. Tiene que ver con la dis-
posición de las empresas fo-
restales con el territorio, que 
ha ido cambiando”, dijo. 

En el mismo sentido, aña-
dió que “todo eso va creando 
un estadio totalmente distin-
to y aquellas personas que 
delinquen entiendan que no 
la están sacando barata, es 
decir, no están teniendo im-
punidad, como la que había 
hace dos años atrás. Hoy los 
que se meten en el delito de 
madera o el narcoterrorismo 
son perseguidos y lo más pro-
bable es que sean detenidos. 
Ha habido hechos concretos 

que lo han demostrado. 
Cuando había impunidad, 
había libertad de hacer. Hoy 
existe una persecución que 
esperamos siga siendo efecti-
va en el tiempo”. 

 
-Entonces, ¿Estado de 

excepción que se manten-
ga? 

El Estado de Excepción 
ayuda. Debiese mantenerse, 
porque ha ayudado mucho. 
No hay ninguna razón para 
que no se mantenga.  

 
-Mensaje al Gobierno, se-

ría mantener lo que hace… 
Sí y profundizar mucho 

más también. Es necesario 
también tener mayor diálogo 
con los actores sociales, en-
tiendo que no es fácil, lleva 
solo cinco meses el Plan 
Buen Vivir en ejecución, por 
tanto, no es tan fácil imple-
mentarlo. Sería injusto ha-
cer una evaluación. Pero lo 
que no podemos decir es que 
no ha dado resultado, sino 
que, al contrario, es el cami-
no, no existe otra vía. Lo que 
sí, y no es una crítica, el Go-
bierno debería atender mu-
cho más a las víctimas. El Es-
tado hizo que durante mu-
cho tiempo y debido a 
políticas negligentes y tar-
días, hubieran personas que 
fueron dañadas, que perdie-
ron seres queridos, bienes e 
inversión y el Estado debe re-
pararlo.

FOTO: TWITTER@JEDENABIOBIO

ESTADO DE EXCEPCIÓN 
pide que se mantengan el 

líder de Arauco 7.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Arauco 7 
valora 
baja en la 
violencia 
rural

fue la fecha en que se 
produjo el último 
ataque incendiario en 
Arauco.

noviembre
8

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Peligra iniciativa municipal de 
Gas a Precio Justo en la zona 

TRESCIENTOS MIL CILINDROS ESPERA COMERCIALIZAR EN 2023 LA ESTATAL ENERGÉTICA

Lo que debió ser una buena noticia, 
dejó en la zona un sabor amargo y a 
confusión. 

Y es que el anuncio de este martes 
de la Empresa Nacional del Petróleo 
(Enap) que ingresará al mercado del 
Gas Licuado (GLP) sorprendió por la 
forma y alcance que tendrá. 

Ello, porque tras el análisis realiza-
do por la estatal del piloto que impul-
só la asociación de municipios por el 
gas a precio justo, y que incluyó distri-
buir 3 mil cilindros en las comunas de 
Quintero, San Fernando y Chigua-
yante, la empresa decidió que ingre-
sará como un actor más a este merca-
do, como lo explicó el gerente general 
de ENAP, Julio Friedmann, mediante 
un comunicado que la empresa oficia-
lizó.  

 “El piloto nos permitió evaluar en 
detalle las distintas etapas del nego-
cio desde el envasado, almacenamien-
to hasta la distribución final a clien-
tes. Así se logró encontrar una nueva 
oportunidad de negocio para poner 
nuestro GLP en el mercado nacional, 
a través de cilindros propios”, señaló 
el ejecutivo.  

 
Desilusión 

Y es que justamente esa decisión, la 
cual  suena como un muy buen anun-
ció, fue la que dejó una mala impre-
sión en el rostro del movimiento alcal-
dicio que llevó a Enap a probar suer-
te en este mercado. Entre ellos,  el 
alcalde de Chiguayante, Antonio Ri-
vas, quien organizó junto a otras au-
toridades de distintos municipios del 
país, la iniciativa “Gas a Precio Justo”, 
y fue el que expresó su disconformi-
dad con la noticia dada a conocer por 
la firma. 

“Es  un camino a evaluar, nosotros 
estamos esperando la invitación del 
ministro, que se reactive la mesa téc-
nica , cuestión que no ha ocurrido. En 
ese aspecto, nos sentimos  un poco de-
fraudados como asociación de muni-
cipios porque el diálogo no debe ter-
minarse, debe mantenerse, debiera 
ampliarse. Creemos que hay otro ac-
tor del mercado del gas, como las em-
presas que también deberían estar 
en la mesa técnica”, señaló Rivas. 

 
Modelo Enap 

Pero ¿qué fue lo que anunció la es-
tatal energética que dejó tan contra-
riado a los más de 70 municipios que 
están en esta asociación?  

En resumen, informó que envasa-
rá gas licuado de petróleo, que au-
mentará muy considerablemente su 
oferta, pero que el acceso a estos cilin-
dros será a través de distribuidores, tal 
como hoy lo hace el resto de la com-

ción de discapacidad o incluso al pro-
grama jefas de hogar, como lo hizo 
Tomé  y que además es un digno ejem-
plo para el resto de las ciudades  del 
país. Muni Gas es la política irreveren-
te social de 2022 y esperamos que el 
gobierno se pueda abrir a esta alter-
nativa”, cerró el alcalde Coronelino. 

En cuanto al piloto implementado 
por Enap en las tres comunas, termi-
na este sábado 31 y al menos en cuan-
to a Chiguayante,  los vecinos que re-
cibían el beneficio ya no tendrán la 
opción de acceder al gas licuado que 
la estatal producía y distribuía en la co-
muna, porque recordemos que Con-
traloría indicó que las municipalidades 
no podían ser distribuidores de los ci-
lindros, por no estar esto de la comer-
cialización, dentro de sus facultades.   

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Pese a que Enap anunció este martes su ingreso al mercado del gas licuado, el 
volumen que manejará sería marginal en relación al resto de las empresas del sector 
y además, en la segunda etapa de su plan, no incluye a ningún municipio de la región.

pañías, lo que podría tener  un efecto 
menor en la baja del precio de venta 
a público de cada cilindro.  

Y además, en un sector aún muy 
acotado de población, que serán  las 
comunas de San Fernando, Linares y 
sus alrededores a partir del primer 
semestre de 2023, pues en estas zonas 
es donde la empresa ya posee plantas 
de envasado. Aquí la primera meta 
será alcanzar la comercialización de 
300 mil cargas de cilindros de 15 kilos, 
para lo que se dispondrá inicialmen-
te de 60 mil cilindros; es decir, 10 ve-
ces más de los adquiridos para el plan 
piloto.  

Entonces, este modelo deja fuera 
por ahora a las comunas del Biobío, 
incluyendo a la fundadora del movi-
miento, Chiguayante. 

 
Otra Opción 

Pero, respecto del ingreso al merca-

do del gas licuado en cilindro de otros 
actores que favorecieran la compe-
tencia y, por ende, la baja de los pre-
cios, también tuvo a otro grupo de 
municipios, los cuales prefirieron ne-
gociar directamente con las empresas 
de distribución de gas, comprar por 
volumen y aplicar un subsidio al pre-
cio. Lo anterior,  permitió poner a dis-
posición de sus vecinos, o al menos de 
una parte de ellos, cilindros a menor 
precio, como ocurre en Coronel, con 
la iniciativa Muni Gas, donde su alcal-
de Boris Chamorro, cree que este tam-
bién puede ser un modelo que el go-
bierno puede mirar con atención e in-
corporar. 

“Estos dos programas son parale-
los, permite complementar el traba-
jo, sobre todo con una mirada social, 
como es el caso de Muni Gas, que 
está orientado al segmento  de adul-
tos mayores, de personas en situa-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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POR AHORA SE TERMINA.  
Este 31 de diciembre 
termina el piloto de entrega 
de gas de Enap en 
Chiguayante, el que no 
seguirá.

 “En ese aspecto nos 
sentimos  un poco 
defraudados como 
asociación de municipios”. 
Antonio Rivas, alcalde de 
Chiguayante.

“Se logró encontrar una 
nueva oportunidad de 
negocio para poner nuestro 
GLP en el mercado nacional”. 
Julio Friedmann, gerente general 
Enap.

“Muni Gas es la política 
irreverente social de 2022 y 
esperamos que el gobierno 
se pueda abrir a ella”. 
Boris Chamorro, alcalde de 
Coronel.
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INFRAESTRUCTURA PARA LA GESTIÓN DE DESECHOS Y DIFUSIÓN

 En medio de una crisis de 
basura en el Biobío, con co-
munas sin espacio ni recur-
sos para trasladar desechos 
domiciliarios, y barrios ro-
deados de basurales, alter-
nativas como el reciclaje se 
vuelven fundamentales. 

De hecho, según informó 
el seremi de Medioambiente 
del Biobío, Oscar Reicher, 
parte del plan para los pri-
meros días de 2023 es resol-
ver a dónde llevarán su basu-
ra comunas como Hualpén. 
Pero el plan es mucho más 
ambicioso.  

“A nivel regional hay un 
programa de reciclaje des-
de 2019, y el próximo año 
queremos aumentar la eje-
cución de este programa. Se 
trata de un programa de 
$3.095 millones, y lo que va 
quedando de ese programa, 
$960 millones, se debe ejecu-
tar”, explicó la autoridad.  

Los recursos están desti-
nados a solventar el equipa-
miento e infraestructura que 
necesitan los municipios lo-
cales para implementar y ges-
tionar sus planes de recicla-
jes. Es decir, los diversos gal-
pones, centros de acopio y 
contenedores que 31 de las 33 
comunas del Biobío tienen 
dispuestos en diversos sitios 
para reciclar materiales.  

 
¿Dónde puedo reciclar? 

En la Región del Biobío 
hay un total de 611 puntos 
para el reciclaje, distribui-
dos en 176 islas de reciclaje 
(agrupación de diversos con-
tenedores para el reciclaje) y 
435 Puntos Limpios; todos 
gestionados por las munici-
palidades. 

Estas estructuras están 
dispuestas en sectores estra-
tégicos de las comunas, don-
de las personas pueden de-
positar papeles, cartones, bo-
tellas de vidrio, plástico PET1 
y latas de aluminio. Com-
prenden 1.885 metros cua-
drados de espacio, a los que 
se suman 1.623 metros cua-
drados de infraestructura 
municipal para el reciclaje. 

A pesar de la gran canti-

Invertirán $960 millones 
para planes de reciclaje 
durante 2023 en el Biobío 

dad de puntos disponibles, 
Reicher reconoce que aún 
hay desconocimiento y des-
confianza hacia estos sitios, 
respecto a la real gestión de 
los desechos depositados. 

“Por eso proyectamos de-
sarrollar diversas campa-
ñas comunicativas duran-
te el próximo año, mostran-
do que sí se puede reciclar. 
Que cuando las personas 
llevan sus residuos a un 

punto limpio, esos dese-
chos son gestionados”, indi-
có la autoridad. 

“Desde la seremi hacemos 
un control permanente, de 
que exista gestión de los de-
sechos y que el punto limpio 
funcione efectivamente. Hay 
un trabajo para cerrar el cír-
culo, desde que la persona va 
a dejar el residuo, hasta que 
lo toma un gestor y lo rein-
gresa a la economía a través 

del proceso de reciclaje”, 
agregó. 

 
Compostaje 

Otra de las aristas a traba-
jar durante 2023 es el com-
postaje. Hasta ahora, solo 
existe un proyecto munici-
pal de este tipo en el Biobío, 
la planta de manejo de resi-
duos sólidos de Santa Jua-
na, en funcionamiento des-
de abril de 2019.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Los recursos se destinarán a equipamiento en reciclaje y a planes de 
gestión en las municipalidades. También se buscará replicar 
experiencias exitosas, como el compostaje en Santa Juana.

Y el objetivo es replicar la 
exitosa experiencia. “Hay in-
versiones grandes que hacer 
para tener espacios de com-
postaje como en Santa Juana. 
Pero es una experiencia que se 
puede ir replicando en el area 
metropolitana del Gran Con-
cepción”, sostuvo el seremi. 

 La presentación durante 
enero de la Ley de Residuos 
Orgánicos por parte del Mi-
nisterio del Medioambiente 
abre las puertas para este 
avance, el que permitirá ges-
tionar los residuos orgáni-
cos, que representan casi un 
60% de todos los desechos 
domiciliarios.

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Es la inversión total del 
Plan Regional de 
Reciclaje de la Seremi 
de Medioambiente en 
Biobío.

Inversión de 
$3.095 millones

¿QUÉ MATERIALES RECIBEN?  Los puntos 
limpios permiten gestionar latas de aluminio, 
papeles, cartones, botellas de vidrio y plástico 
PET 1.  

REMATE 
 

29 de Diciembre 12:00 Hrs, 2º Juzgado Civil de 
Concepción Rol C-51-2020 Liquidador Concursal 
Marcelo Cabrera C. AUTOMÓVIL PPU: WF.6804-3; 
Año: 2006; MAZDA, 6 2.0 AUT; PLATEADO; Mal estado 
de motor (sin funcionar) junto a otros bienes de hogar 
,min $1.000.000. detalles al fono 984890298, Caución: 
$250.000. Comisión 7% +IVA. Martillero Concursal 
RNM 1830 Gabriel Zambrano, Móvil: 984890298. Avenida 
Bosque mar 225 LT1. San Pedro de la Paz.

PROVINCIA 
DE ARAUCO

PUNTOS DE RECICLAJE EN LA REGIÓN

125
PROVINCIA 
DE BIOBIO

291
PROVINCIA DE 
CONCEPCIÓN

195
611
TOTAL
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Tomé, comuna con 
más incendios de la 
provincia penquista 
en últimos 5 años 

EN TANTO, CURANILAHUE, EN LA ZONA DE ARAUCO, Y LOS ÁNGELES, 
EN EL BIOBÍO, ENCABEZAN NÓMINA EN SUS PROVINCIASLa Corporación Nacional Fo-

restal (Conaf ) reveló cuales son 
las comunas con mayor ocurren-
cia de incendios por provincia 
en la Región, al considerar los úl-
timos cinco años. En el caso de la 
provincia de Concepción es 
Tomé, en la zona de Arauco es 
Curanilahue, mientras que, en la 
provincia del Biobío, es Los Án-
geles. 

En esta línea, el director regio-
nal de Conaf, Rodrigo Jara, indi-
có que, “estas tres comunas son 
las que tienen mayor ocurrencia 
de incendios en la Región, por lo 
tanto, nuestra preocupación está 
ahí, esto no significa que en el 
resto de las comunas no tenga-
mos interés, sino que la estadís-
tica nos estaba diciendo que en 
los últimos cinco años el mayor 
número de incendios ha estado 
concentrado en estas zonas”. 

De acuerdo a lo informado, Cu-
ranilahue registra 103 incendios 
por año, siniestros que según la 
media afectan en promedio 39 
hectáreas al año. Por otro lado, 
en el caso de Los Ángeles, el pro-
medio de incendios por periodo 
es de 47 siniestros con resultado 
de 62 hectáreas consumidas. En 
tanto, en la comuna de Tomé se 
contabilizan 49 sucesos por año, 
focos que han afectado cerca de 
23 hectáreas por temporada.  

 
Datos 2022-2023 

Respecto de las cifras de esta 
temporada según Conaf, Curani-
lahue registra 96 incendios lo que 
significa un 7% menos que el pro-
medio de los últimos 5 años. Si-
niestros que afectaron una su-
perficie de 21 hectáreas, 46% me-
nos que la media del quinquenio.  

Además, en el caso de Los Án-
geles, se han contabilizado 46 in-
cendios con resultado de 32 hec-
táreas afectadas, datos que pre-
sentan una baja respecto del 
quinquenio provincial, con un 
2% y 48% respectivamente.   

En el caso de Tomé registra 96 
incendios, lo que significa un 94% 
más que la media de los últimos 
cinco años, focos que han afecta-
do 64 hectáreas, es decir, un 183% 
más que el promedio del quin-
quenio.  

 
Tomé  

Tomando en consideración la 
ocurrencia de incendios, como 
de hectáreas afectadas, Tomé su-
pera con un amplio porcentaje 
los registros del lustro. 

En esta línea, el encargado de 
Protección Civil y Emergencia 
de la Municipalidad tomecina, 
Sergio Valenzuela, indicó que el 
municipio ha desarrollado dos 
herramientas de respuesta fren-

La Corporación Nacional Forestal 
(Conaf) reveló las tres comunas con 
mayor ocurrencia de siniestros por 
provincia, durante el último quinquenio.

FOTO: FIREPHOTO.CL

te a emergencias, 
“El Plan de Emergencia Comu-

nal y el Plan de Emergencia por 
Variable de Riesgo Específico por 
Incendios Forestales, los cuales 
definen las acciones, responsabi-
lidades, plan de enlace, recursos 
disponibles, actividades de eva-
cuación preventiva, habilitación 
de albergues y en general las me-
didas necesarias para trabajar 
en conjunto con el resto de ins-
tituciones y direcciones munici-
pales”, aseguró.  

Además, indicó que existe un 
catastro de las zonas más críticas 
de la comuna,  las que se estable-
cieron en conjunto con Conaf, 
donde se consideró la cantidad 
de incendios, población y tipo de 
material combustible.  

Estas serían: Menque, Vegui-
llas, El Santo, Cerro Alegre, Car-
los Manhs, Los Quillayes, Punta 
de Parra, Doñihue y Coroney.  

Por último, Valenzuela se refi-
rió al trabajo en materia de pre-
vención que se realiza durante el 
año.  “Capacitaciones, generan-
do proceso de instrucción de eli-
minación de material combusti-
ble, preparando las viviendas 
para afrontar situaciones de 
emergencia. Además de la iden-
tificación de riesgos en terreno 
identificando  las medidas de 
control y responsables y por su-
puesto, la elaboración de proto-
colos de Emergencia, en donde 
se establecen puntos de encuen-
tro transitorios, fonos de con-
tacto y denuncias”, concluyó Va-
lenzuela.  

 
Comunas críticas 

Pero Curanilahue, Los Ánge-
les y Tomé no son las únicas co-
munas de interés para Conaf. 
Durante esta temporada, la Cor-
poración concentra sus esfuer-
zos en 20 de las 33 comunas de 
la Región. “Uno prioriza ciertas 
acciones según nivel de ocu-
rrencia de incendios y en este 
caso son 20 comunas críticas”. 
En el caso de la provincia de 
Concepción, son nueve comu-
nas: Florida, Hualqui, Tomé, 
Penco, Coronel, Lota, San Pe-
dro de la Paz, Santa Juana y Con-
cepción. Respecto de la provin-
cia del Biobío, son cinco: Mul-
chén, Yumbel, Los Ángeles, 
Cabrero y Laja. Por último, casi 
toda la provincia de Arauco, ex-
cepto Contulmo.

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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A LA FECHA TOMÉ 
registra 96 incendios con 
con resultado de 64 
hectáreas afectadas.
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Minvu gastará $425 millones en la 
mantención de inconcluso Eje Colón

LABORES SE INICIARON ESTA  SEMANA  

El ministerio de Vivienda y Urba-
nismo, a través del Serviu en nues-
tra zona, informó que se contrató 
una empresa para la mantención 
del abandonado proyecto de corre-
dor vial, etapa 3, del denominado eje 
Colón en Talcahuano. 

Así lo ratificó el director regional 
(s) del Serviu Biobío, Marcelo López. 

“Tal como fue el compromiso del 
Servicio ya está con contrato para 
obras de mitigación del tramo 3 en-
tre Puente Perales y Avenida las Go-
londrinas en Talcahuano. En esta 
caso la ejecución es de 180 días y la 
inversión supera los 425 millones de 
pesos”, sostuvo López. 

De esta forma, por los siguientes  
6 meses, la empresa Marco Zente-
no Figueroa será la encargada de 
que lo que se avanzó no se pierda y 
se termine con el desorden que que-
dó luego que, tras la quiebra de la 
empresa Claro Vicuña Valenzuela, 
no hubiese quien se hiciera cargo 
del área intervenida, que mantiene 
entre otros varias intervenciones 
en el flujo vehicular en el sector. 

“Las obras contemplan el mante-
nimiento de la semaforización, plan 
de desvíos de tránsito, adecuación 
de aceras y vías de circulación pea-
tonal provisional, mejoramiento y 
bacheos de pavimentos en plan de 
desvíos, retiros de escombros y res-
tos de construcción, limpieza y 
mantención red de aguas lluvia. 
Mantención e instalación de seña-
lética en forma permanente duran-
te todo el contrato, disposición de 
cuadrillas permanentes de limpie-
za y mantención de la red en opera-
ción”, explicaron desde Minvu. 

foros que existen en la actualidad, 
según se acordó por contrato. 

“Con esto damos cumplimiento a 
lo comprometido con la comunidad 
y municipio. Esperamos seguir avan-
zando en paralelo con la recontrata-
ción de las obras y poder reiniciar en 
el segundo semestre del próximo 
año”, cerró el director ((s) del Serviu.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A través del Serviu se contrató empresa que mantendrá limpieza y la señalética en 
el sector. Labor se extenderá por los próximos 6 meses hasta que la obra se relicite.  

 Obras 
Desde el Serviu se informó ade-

más que los trabajos a ejecutar por 
la Empresa Contratista se realizan 
los días hábiles, en particular los 
referidos a la construcción de obras 
y retiro de escombros y basuras, 
como también el riego de las futu-
ras áreas verdes y de recreación que 
se encuentran hoy en tierra, para 
mitigar el polvo en suspensión.  

En caso de daños a los elementos 

electrónicos y postes dañados,  cau-
sados por terceras personas, en los 
cruces semaforizados, se contem-
pla actuar tanto de día como de no-
che y también en días no hábiles en  
avenida Colón, calle Marina de Chi-
le con  esquina San Miguel-Ejército-
Los Pinos, como también en calle 
Alemparte con Autopista, aquí la 
empresa  debe actuar en un  plazo 
no mayor a 12 horas para mantener 
funcionando los 7 cruces de semá-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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es la extensión del contrato 
de la empresa que se hará 
cargo de la mantención del 
inconcluso corredor vial. 

días
180

Se espera que se retomen 
las obras de construcción del 
corredor vial, tras la futura 
licitación. 

Segundo 
Semestre de 2023

EM TERRENO ya se 
encuentra trabajando la 
empresa que mantendrá 
el área donde se debe 
terminar de construir el 
tramo 3 del eje Colón.  
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Establecimientos de Arauco y Cañete obtuvieron 
reacreditación en salud por 3 años, en tanto, en comuna 
tomecina el proyecto de reposición también progresa.

Se intervendrá la calzada 
poniente, desde Concepción 
a Chiguayante, entre las 
calles Esmeralda y Sanders. 

$1.505 millones 
solicita el municipio 

3 años
de acreditación obtuvieron el  
Intercultural Kallvu Llanka 
de Cañete y el Hospital San 
Vicente de Arauco.

PARA MEJORAR ATENCIÓN DE LA CIUDADANÍA

Los hospitales de Cañete y Arau-
co consiguieron por segunda vez 
su acreditación por parte de la Su-
perintendencia de Salud, al mismo 
tiempo que avanza  el proyecto de 
preinversión para el nuevo Hospital 
de Tomé, el que ya cuenta con un  
60% de avance. 

En el caso de los recintos de salud 
de la provincia de Arauco, la reacre-
ditación permitirá seguir entregan-
do prestaciones contempladas en el 
plan de Garantías Explícitas en Sa-
lud, GES.  

En tanto, el hospital de Tomé 
constituye una de las obras más es-
peradas por los habitantes de la co-
muna.  

 
Reacreditación por 3 años 

El Hospital Intercultural Kallvu 
Llanka, en la comuna de Cañete, 
obtuvo su reacreditaciónen por tres 
años, con un cumplimiento del 
100% de sus características obliga-
torias y el 96% de las totales.  

Asimismo, en la comuna de Arau-
co el Hospital San Vicente también 
fue reacreditado por tres años más, 
con un cumplimiento del 100% de-
sus características obligatorias y el 
85% de las totales. 

El subdirector médico del Servi-
cio de Salud Arauco, Iván Moraga, 
sostuvo que “se ha desarrollado un 
trabajo importante en la medición 
y mejora de los protocolos que es-
tamos llevando, lo que finalmente 
redunda en una mejor salud para 
los pacientes de nuestra provincia”. 

 
Nuevo hospital en Tomé 

De acuerdo al director (s) del Ser-
vicio de Salud Talcahuano (SST), 
Francisco Cortés Camus, el equipo 
de trabajo detrás del nuevo recinto 
hospitalario en Tomé está avanzan-

Hospitales de Arauco se 
reacreditan mientras avanza 
nuevo recinto en Tomé

do según el cronograma. 
“El 2024-2025 debería estar en la 

etapa de diseño y en construcción 
desde el 2026 al 2028”, proyectó la 
autoridad. 

Desde el SSTT además informa-
ron que se trabaja en las alternati-

FOTO: SERVICIO DE SALUD ARAUCO  

vas de un terreno para poder levan-
tar la nueva instalación, la que con-
tará con equipo de punta para ofre-
cer más especialidades.

El municipio de Concepción bus-
ca recursos para reparar la avenida 
Pedro de Valdivia, la que se encuen-
tra en malas condiciones, por su 
importancia en el flujo diario para 
miles de personas.  

Para ello, está postulando un pro-
yecto en la línea de conservación 
que financia el Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional con el objeto 
de reparar la calzada en mal esta-
do y alargar su vida útil en al menos 

Buscan reparar avenida Pedro de Valdivia
cinco meses, se obtuvo la aproba-
ción técnica en la Seremi de Desa-
rrollo Social y fue ingresada al Go-
bierno Regional. El alcalde (s) Aldo 
Mardones, junto a equipo de 
Secplan, hizo la presentación en la 
sesión de la Comisión de Presu-
puesto y se logró su aprobación por 
unanimidad. Este miércoles se 
debe votar en sala, donde se espe-
ra confirmar el apoyo financiero 
para poder ejecutar obras.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

2.350 METROS LINEALES se repararán e incluirá el recarpeteo de calle 
Sargento Aldea.

8 años. La iniciativa fue elaborada 
y tramitada en un tiempo récord de 

En prisión queda 
formalizado por 
femicidio en 
Coronel

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

El Juzgado de Garantía de Co-
ronel decretó este martes la pri-
sión preventiva para René Jimé-
nez Molina, de 53 años, a quien 
la Fiscalía le imputó el delito de 
femicidio, por su presunta res-
ponsabilidad en la muerte de 
su conyuge  Estela Vega Estuar-
do 57 años. 

Según los antecedentes des-
critos por la fiscal Carolina So-
morrostro, el imputado habría 
asesinado a la víctima la maña-
na del 21 de diciembre en el do-
micilio del matrimonio, en la 
población Jorge Alessandri de la 
citada comuna. 

Tras ello, el hombre habría 
ocultado el cuerpo de su espo-
sa y habría realizado una serie 
de acciones que buscaban des-
viar la atención y a que se apun-
tará a que la víctima habría 
abandonado el hogar. 

De hecho, el Jiménez Molina, 
realizó una denuncia por pre-
sunta desgracia e incluso conce-
dió entrevistas a medios de co-
municación de la zona y distri-
buyó afiches donde se solicitaba 
información del paradero de la 
mujer. En la audiencia de este 
martes, donde se decretó su pri-
sión preventiva, también se fijó 
en 6 meses el plazo de investiga-
ción de este hecho.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL HOSPITAL DE 
ARAUCO y el de Cañete 
alcanzaron la 
acreditación aún con la 
pandemia de por medio.
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197 mil toneladas de sardina común y 
anchoveta ha desembarcado la 
pesca artesanal de la Región del 
Biobío durante el 2022.

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Solo un 54,7% de la cuota asignada 
de 2022 ha desembarcado la pesca 
artesanal de la Región del Biobío, lo 
que se traduce en 197.025 toneladas.  

De acuerdo a datos entregados por 
el Servicio Nacional de Pesca (Serna-
pesca) a Diario Concepción, la cuota 
de sardina común y anchoveta, los 
productos marinos más consumidos, 
asignada para el sector durante el 2022 
fue de 360.500 toneladas. 

Este escenario ha generado dife-
rentes lecturas desde los propios gre-
mios. En la Federación de Pescadores 
Artesanales de la Región del Biobío 
(Ferepa) destacaron el factor de las fis-
calizaciones, entre otros puntos. 

“Esto obedece al aumento de la fis-
calización, el respeto a la sustentabi-
lidad y del medioambiente marino y 
demuestra que la pesca artesanal jue-
ga un rol relevante en la alimentación 
saludable de la población, y demues-
tra un positivo apoyo a la creciente 
economía nacional”, dijeron desde la 
entidad. 

Por su parte, Lilian Troncoso, direc-
tora zonal de la Subsecretaría de Pes-
ca y Acuicultura del Ñuble y Biobío, ar-
gumentó que la contracción en la cuo-
ta de pesca se explica por “un problema 
de disponibilidad del recurso maríti-
mo. Un ejemplo claro es que el recur-
so estaba bajo los 180 metros de pro-
fundidad y los pescadores artesanales, 
con sus artefactos, no tienen posibili-
dad de llegar a esas profundidades”.  

 
Proyecto de ley 

Estas son cifras preliminares (año 
completo se reporta en enero) corres-
pondientes a la Región del Biobío. 

Sin embargo, ante la evidente baja 
captura, el Senado despachó a la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados, en tercer 
trámite, el proyecto sobre extracción de 
remanente no consumido de cuotas 

Pesca artesanal desembarcó el 55% de 
la cuota 2022 y Congreso aprueba 
sumar remanente para próximo año
Aumento de fiscalizaciones y disponibilidad del recurso son parte de las causas que explican este 
escenario, de acuerdo a Ferepa y Subsecretaría de Pesca. Iniciativa contempla hasta 30% del global.

anuales de pequeños pelágicos. 
Cuestión que fue aprobada por la 

Cámara baja con 124 votos a favor, 8 
en contra y 5 abstenciones, y ahora fue 
despachada para su promulgación. 

La iniciativa permite que la extrac-
ción del remanente se aplique consi-
derando que la cuota global de captu-
ra tenga un mínimo de 10% de dispo-
nibilidad no capturada en el año y 
que la pesquería no haya sido decla-
rada en condiciones de agotamiento 
o colapso por parte del Comité Cien-
tífico en la determinación del estatus 
inmediatamente anterior. Con todo, 
el traspaso de remanentes no podrá 
superar el 30% de la cuota global del 
año anterior. 

“A través de este proyecto de ley, se 
busca dar solución a un problema 
planteado por los pescadores artesa-
nales particularmente del Distrito 20 
que represento”, explicó a Diario Con-
cepción la diputada María Candelaria 
Acevedo, presidenta de la comisión de 
Pesca de la Cámara Baja. 

La parlamentaria agregó que los 
pescadores artesanales han manifes-
tado que la captura de cuotas asigna-
das en relación al año calendario, la 
pandemia, las vedas consecutivas y el 
cambio climático, “han afectado sig-
nificativamente al rubro pesquero, 
por lo que esta moción permite otor-
gar un alivio a los pescadores artesa-
nales, para evitar el daño económico 
que se ha ocasionado por cuestiones 
ajenas a su voluntad”. 

En esa línea agregó que “es necesa-
ria esta ley, porque con la actual norma-
tiva no es posible capturar el recurso en 
un tamaño ideal, dañando la biomasa 
en caso de cumplir con las cuotas de 
captura vigente, haciéndose necesa-
rio que el esfuerzo de pesca se realice 
cuando los peces se encuentren con ta-
maño adecuado y no estén ovando”. 

Sergio Bobadilla, también diputado 
por el Distrito 20 y miembro de la co-
misión de Pesca de la Cámara, sostu-
vo que “el cambio climático ha gene-
rado ciertos trastornos a la biomasa de 
distintos recursos pesqueros y en ese 
sentido creo que este es un proyecto 
que aporta en la dirección correcta”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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360 mil 
Toneladas fue la cuota de sardina 
común y anchoveta en la Región duran-
te este año.

Pescadores industriales y Ley de Pesca

Desde la pesca industrial tam-
bién se han generado opiniones, 
durante estos días. Ad portas de 
una nueva discusión de la Ley de 
Pesca, dirigentes insisten en ser 
discriminados por el Estado.  

Hugo Roa, presidente del Sindica-
to Interempresas de Tripulantes Indus-
triales del Biobío y consejero nacio-
nal de pesca, señaló que “existe una 
crítica muy fuerte desde los trabaja-
dores embarcados. Si hay alguien 
que no ha valorizado al sector pes-
quero es el Estado de Chile y los polí-
ticos, que lo único que han hecho es 

quitarle valor”. 
Por su parte, Eric Riffo, presiden-

te del Sindicato Interempresas de 
Oficiales Motoristas de la Marina 
Mercante Nacional y consejero 
nacional de pesca indicó que “des-
graciadamente ha sido el propio 
Estado el que ha abandonado al 
sector pesquero durante muchos 
años. Ha sido el Estado quien le ha 
quitado el valor que tiene una acti-
vidad tan noble como la nuestra, 
que genera tanto empleo y que 
cumple un rol fundamental en la 
reserva alimentaria”.
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SEREMI DE ECONOMÍA ENTREGA DETALLES DE RECIENTE REGLAMENTO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras la reciente entrada en vi-
gencia del reglamento del Fondo de 
Garantía para Pequeños Empresa-
rios (Fogape)  más de 62 mil 
Mipymes podrán postular, en la 
Región del Biobío. De estas, cerca 
de 30 mil corresponden al sector 
comercio. 

“Las principales características 
de este Fogape Chile Apoya corri-
ge algunas deficiencias de los Foga-
pes anteriores y los tradicionales en 
el sentido que, primero focaliza las 
garantías del Estado en créditos 
de inversión en las micro y peque-
ñas, donde el 100% de las microem-
presas pueden postular a la nueva 
versión. Es decir, todas aquellas 
que venden hasta 2.400 UF, que en 
la Región del Biobío son un poco 
más de 62 mil microempresas, y 
que es el potencial número de fir-
mas que pueden acceder a estos 
créditos”, afirmó el Seremi de Eco-
nomía, Javier Sepúlveda. 

 
Pymes 

Para las pequeñas y medianas 
empresas, Sepúlveda dijo que hay 
que revisar el listado de actividades 
económicas priorizadas definidas 
en el reglamento, elaborado por el 
Servicio de Impuestos Internos 
(SII) en conjunto con el Ministerio 
de Hacienda. “Son actividades de 
acuerdo el giro o al código del giro 
del SII que totalizan poco más de 
250 giros distintos”.    

Adicionalmente, el jefe regional 
del Ministerio de Economía, expli-
có que “las coberturas aumentan, 
ya que hasta el momento los Foga-
pes garantizaban hasta el 80% de 
un crédito de inversión y en el caso 
de las microempresas se garantiza-
rán hasta el 95%. Por lo tanto, el mi-
croempresario solo tendrá que pre-
sentar garantías por el 5% del cré-
dito de inversión que requiera. Así, 
la cobertura será de 90% para las 
pequeñas empresas y de 85% para 
las medianas”. 

Además, el Seremi de Economía 
agregó que la exigencia de los ban-
cos que soliciten las garantías, 
como por ejemplo el Banco Estado, 
deben concentrar el 30% de los fon-
dos para las medianas empresas y 
del 70% para las micro y pequeñas 
empresas, lo que busca focalizar las 
ayudas en quienes de verdad de lo 
necesitan. 

 
Fecomtur 

Para Juan Antonio Señor, presi-
dente de la Federación Regional 
de Cámaras de Comercio, Servi-
cios y Turismo A.G. (Fecomtur), el 
nuevo Fogape, es positivo en térmi-
nos generales. “El Fogape anterior 
adolecía de críticas respecto que la 
mayor parte de los recursos se ha-
bría ido a las medianas y grandes 
empresas durante la pandemia, sin 

62 mil mipymes del 
Biobío podrán postular 
al Fogape: la mitad 
corresponde al comercio 
Gremios valoran el nuevo reglamento pero expresan dudas 
sobre tasas de interés. Hay un aumento en la cobertura, 
explican desde el Gobierno. 

jetas de créditos bancarias, se ha-
bla de entre un 25% a 26% anual”. 

En relación a los aspectos más 
positivos orientados a las empresas 
más pequeñas, “está que las mi-
croempresas contarán con el 95% 
de garantías por parte del Estado, 
hablamos de empresas que, por lo 
general, no cuentan con la posibi-
lidad de dar las garantías que está 
asumiendo en este caso el Estado 
lo que eventualmente podría llegar 
a ser mejor que una garantía hipo-
tecaria”. 

Otro de los puntos considerados 
como positivos por el timonel de 
Fecomtur “son los 48 meses ( 4 
años) de plazo para pagar el crédi-
to de inversión a lo que podrán ac-
ceder cerca de 30 mil micro y pe-
queñas empresas del comercio es-
tablecido en la Región”. 

 
Asexma Biobío 

Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de la Asociación de Exportado-
res de la Manufacturas (Asexma-
Biobío), expresó que “sin lugar a 
dudas cualquier tipo de alivio para 
las pymes es relevante. Hoy día el 
Fogape en esta arista que dice re-
lación con que los empresarios 
pymes lo puedan utilizar para pa-
gar impuestos, evidentemente que 
ayuda. (Pero), en esta versión del 
Fogape no está siendo considera-
da, por ejemplo, para incentivar 
las inversiones o para lo que es 
reactivación económica. Además, 
las tasas de interés, básicamente 
son las normales, por tanto, hay 
pocos incentivos desde esa pers-
pectiva”.  

Para Meneses, “quizás lo más 
complejo, en el escenario que no 
le den los flujos a las empresas, 
que es lo más normal, es que no 
bastará con las garantías del Esta-
do, sino que las instituciones fi-
nancieras requerirán de garantías 
adicionales, por tanto, son temas 
que de alguna manera interfieren 
con el instrumento público llama-
do Fogape”. 

Meneses añadió que en su opi-
nión habría que hacerle algunas 
modificaciones al actual Fogape, 
ya que existe el espacio para per-
feccionar el instrumento “que en sí 
nos parece bien, pero que en esta 
arista de las tasas de interés y 
orientación que no apunta a la 
reactivación, sino que más bien 
asume un rol de solucionar temas 
impositivos hacia el mismo Esta-
do, claramente no estaría cum-
pliendo una función de crecimien-
to. Ahí a lo mejor se podría inter-
venir un poco más ampliando la 
banda del Fogape o tratando de 
subsidiar la Tasa de Interés junto 
con mejorar las garantías comple-
mentarias”, concluyó.
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18%
anual y nominal podría llegar la tasa de 
interés del último Fogape, según el pre-
sidente de Fecomtur. 

por el Banco Central (11.75%) más, 
entre el 5% y el 7% aproximada-
mente, además de una comisión 
donde la tasa de interés final pue-
de llegar entre un 17% a 18% anual 
nominal, lo que es una tasa relati-
vamente alta. Pero al comparar 
con los créditos de consumo o tar-

embargo, las cifras no avalan mu-
cho esta posición. De esta manera, 
el Gobierno procedió a focalizar 
más aún los recursos” . 

En cuanto a las desventajas del 
actual Fogape, al presidente de Fe-
comtur destacó las tasas de interés 
“que corresponden a la impuesta 
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Trabajo del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) del Biobío. Se 
trata de 4 mil 500 pallets y 120 contenedores. 

CHILE CUENTA CON PROTOCOLO SANITARIO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El primer embarque de cerezas, 
principalmente, nectarines y arán-
danos frescos desde el puerto de Co-
ronel y de la región del Biobío con 
destino a China se realizó este fin de 
semana, exportación certificada por 
el Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) de Biobío y supervisada por el 
Director Regional (s), Roberto Fe-
rrada. Se trata de 4.500 pallets y de 
120 contenedores de fruta fresca. 

“Supervisamos este embarque 
que se realizó en nuestra región, 
éstos son habituales en otros puer-
tos de la zona central, pero es el pri-
mer embarque de cerezas directo a 
China, en un buque chárter. Habi-
tualmente se exporta a China fru-
ta fresca en contenedores, pero en 
esta ocasión aprovechando el défi-
cit de contenedores a nivel mundial 
se ha gestionado este modo de 
transporte para llegar con los pro-
ductos antes del Año Nuevo chino”, 
destacó el directivo. 

Agregó, que Chile cuenta con un 
protocolo fitosanitario de expor-
tación al mercado chino, el cual es 
muy exigente, no solo en los aspec-
tos fitosanitarios, sino que también 
en materia de trazabilidad e inocui-
dad. China es el principal mercado 
de fruta fresca, la temporada pasa-
da se exportaron más de 330 mil to-
neladas de cerezas. 

En el caso de las exportaciones 
de cerezas frescas a China, el pro-
tocolo establece que los producto-
res deberán estar inscritos en el 
Sistema de Registro Agrícola (SRA) 

Certifican primer embarque de 
cerezas, nectarines y 
arándanos frescos a China

 FOTO: SAG BIOBÍO

del SAG, cumplir con las medidas 
definidas a nivel de huerto, control 
de plagas, entre otras, además de 
medidas en el establecimiento, 
como por ejemplo el embalaje, tra-
zabilidad de la información, entre 
otros aspectos. 

Asimismo, indicó que “este es un 
mercado muy interesante y noso-
tros tenemos que dar garantías que 
los procesos de certificación que 
se realizaron en las regiones de 
O’Higgins hasta La Araucanía, de 
donde proviene esta fruta, caute-

INE presenta desafíos en estadísticas del trabajo 2023
ción y evaluación de políticas socia-
les y económicas de igualdad”, se-
ñaló la directora nacional del INE, 
Sandra Quijada. 

Otro anuncio fue la recolección 
de la Encuesta Laboral 2023 que 
será la segunda versión donde el 
instituto es responsable de todas las 
etapas del proceso estadístico y 
cuyo trabajo se realiza en conjun-
to con la Dirección del Trabajo.  

Las reuniones del Grupo de Ex-
pertos Laborales continuarán du-
rante 2023, con el objetivo de reco-
ger las recomendaciones naciona-
les e internacionales.

Con la participación de numero-
sos expertos en materias labora-
les, el grupo organizado por el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas 
(INE), fue la instancia para dar a co-
nocer el panorama general de los 
principales productos de la mate-
ria contemplados para el 2023.  

“Destacamos la recolección de 
la II Encuesta Nacional sobre Uso 
del Tiempo, cuyo instrumento es 
clave para obtener información so-
bre la desigual distribución del tra-
bajo total al interior de los hogares, 
entre mujeres y hombres aportan-
do antecedentes para la formula-

FOTO: INE

Corfo y 
Huachipato 
lanzan programa 
asociativo de 
Proveedores 

El objetivo general del proyec-
to busca desarrollar e imple-
mentar un plan de actividades 
que reduzca las brechas y estan-
darice las acciones de los pro-
veedores de la siderúrgica en los 
ámbitos de gestión y sostenibi-
lidad, alineados con el desarro-
llo del sello proveedor Más Hua-
chipato. 

Roberta Lama, Directora del 
Comité de Desarrollo Corfo Bio-
bío, destacó la colaboración en-
tre públicos y privados. “El pro-
grama no sólo apunta a la cola-
boración con los proveedores, 
sino también es la entrega de 
herramientas para la mejora en 
sus procesos como sostenibili-
dad, competitividad entre otros, 
lo que impacta también directa-
mente en la empresa mandante” 
sostuvo. 

Son quince pymes proveedo-
ras de Huachipato S.A que son 
parte del programa. Siete de 
ellas pertenecen al área de 
maestranza y ocho a servicios 
industriales. 

FOTO: CORFO

lando las condiciones de resguardo 
fitosanitarias”. 

Este primer embarque comenzó 
sus operaciones el día de martes 
pasado en la nave Cool Magnus, las 
que se extendieron hasta el sábado, 
embarcando la fruta en las cámaras 
de frío habilitadas para transportar 
la fruta a granel y se espera que arri-
be al gigante asiático a través del 
puerto Dalian.

Recolección de la 
Encuesta Laboral 2023
Se realizará en su segunda versión, don-
de el INE es responsable de todas las 
etapas del proceso estadístico.
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“Patagonia” es una idea 
original de Sebastián 
Errázuriz, creación de 
MusicActual y Teatro Musical 
Contemporáneo (TMC).

En las presentaciones en 
TBB y en Santiago, la 
producción contó con la 
participación del Ensamble 
Orquesta Sinfónica UdeC.

El montaje contó con el 
apoyo del Fondo Iberescena 
2020 y el Fondart 
convocatoria 2021 del 
Ministerio de las Culturas.

ANUNCIADO DURANTE LA JORNADA DE AYER

Estrenada a principios de año, tan-
to aquí como en el sur del país, para 
luego realizar una temporada duran-
te octubre en Santiago, la ópera “Pata-
gonia” acaba de sumar un importan-
te galardón dentro de este breve, pero 
intenso recorrido. La primera copro-
ducción entre el Teatro Biobío (TBB) 
y el Teatro del Lago fue reconocida con 
el Premio Mejor Nueva Producción 
Latinoamericana, otorgado por  la or-
ganización de teatros, festivales y tem-
poradas líricas de España, Ópera XXI, 
en colaboración con Ópera Latinoa-
mérica (OLA). 

“Este reconocimiento  representa la 
coronación de una obra emblemáti-
ca, con un tema muy actual y con mú-
sica compuesta por un gran composi-
tor y reconocido músico chileno, como 
es Sebastián Errázuriz”, destacó  João 
Aboim, director de Arte&Educación 
de Teatro del Lago. 

Sumado a este premio, el montaje -
que cuenta con la participación de 
parte de la Sinfónica UdeC, se estrena-

Ópera “Patagonia” gana premio en 
España y se estrenará en Buenos Aires

 FOTOS: TEATRO BIOBÍO.

La coproducción entre el Teatro Biobío y 
Teatro del Lago obtuvo el Premio Mejor 
Nueva Producción Latinoamericana, 
otorgado por la Ópera XXI y OLA. 
Reconocimiento que viene de la mano 
de funciones el próximo año en el Teatro 
Nacional Cervantes de Argentina. 

rá en septiembre de 2023 en el Teatro 
Nacional Cervantes (TNC) de Buenos 
Aires. 

“Nos embarcamos en esta coproduc-
ción porque somos un teatro que apues-
ta por la creación nacional y que busca 
nuevas oportunidades para el desarro-
llo de los proyectos artísticos que pasan 
por el TBB. Gestionar esta gira permi-
tirá que artistas nacionales representen 
a nuestro país en Argentina con una 
historia y un montaje que nos vincula y, 
por otro lado, la obra seguirá siendo un 
aporte para que Biobío se posicione 
como un polo de creación escénica para 
Chile y el mundo”, enfatizó Francisca 
Peró, directora ejecutiva del TBB. 

Precisamente, sobre este estreno en 
tierras trasandinas,  Gladis Contreras, 
directora del TNC, expresó que “decidi-
mos programar este montaje por varias 
razones:  por su condición de proyecto 
artístico chileno-argentino, que her-
mana a Chile y Argentina en un traba-
jo común; por la posibilidad de aso-
ciarnos con teatros hermanos como el 
Teatro Biobío y el Teatro del Lago; por 
su temática, por traer a la memoria al 

pueblo Aonikkenk y rescatar el legado 
y la cultura de los pueblos originarios; 
por la excelencia artística del equipo 
creativo y de los intérpretes, tanto chi-
lenos como argentinos; por su refle-
xión sobre el colonialismo a partir de la 
memoria de la experiencia de Magalla-
nes y Pigafetta; por el protagonismo 
que la historia le otorga a las mujeres”. 

“Patagonia”, con libreto de Rodrigo 
Ossandón y participación de la compa-
ñía argentina Teatro Musical Contem-
poráneo, relata el encuentro de la comu-
nidad Aonikkenk -habitante de la bahía 
San Julián- con la tripulación de Maga-
llanes desde el punto de vista del terri-
torio patagónico y  sus protagonistas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Lo Invisible, resonancias de la Edu-
cación Artística” es el nombre del cuar-
to número de la revista Cuadernos a la 
Mesa, iniciativa liberada hace unos 
días en formato digital y que cuya pro-
ducción está a cargo de la Mesa de 
Educación Artística del Biobío. 

“El proceso de aprendizaje es deter-
minante para incorporar nuevas for-
mas de reflexión, investigación e inte-

Revista Cuadernos a la Mesa 
publicó cuarto número digital

ne  tres columnas de opiniones y dos 
entrevistas, una a Francisca Painequeo, 
profesora de música del Liceo Juan 
José Latorre de la Isla Santa María de 
Coronel; y otra a María Eliana Vega, di-
rectora de la Escuela Caleta del Medio 
de Coliumo. También incorpora tres re-
portajes: “Las artes para repensar la 
educación”, “No porque ya haya pasa-
do, ya se olvidó” y “Tejer reflexiones 
con los públicos jóvenes”; además de 
dos notas: “En BAJ Biobío, una galería 
que rompe barreras sociales” y “Mura-
les al servicio de la identidad”.

FOTO: CEDIDA MINISTERIO DE LAS CULTURAS.

TERRITORIO EN 
COMÚN es una de las 
temáticas que aborda 
la publicación web.

racción saludables y sensibles, que per-
mitan nuestro desarrollo como socie-
dad, en donde el conocer las emocio-
nes, el cuerpo y el entorno en función 
de la comunicación consciente es fun-
damental, y la educación artística apor-
ta justamente en ese sentido”, dijo so-
bre la revista Orly Pradena, seremi de 
las Culturas del Biobío. 

Publicación web que en detalle reú-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL MONTAJE TUVO 
su estreno en marzo 

pasado, para luego 
agendar una 

temporada en el 
Teatro Municipal de 

Las Condes en 
octubre.

EL MÚSICO , 
compositor  y 

director nacional 
Sebastián Errázuriz, 
es el creador de esta 

original historia 
musical  que une 

Chile y Argentina.
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Anfa informó los 14 nuevos clubes que en-
trarán el 2023 a la Tercera B y uno de los 7 equi-
pos rechazados fue la Corporación Lota 
Schwager que encabeza Bernardo Ulloa. 

Los que ingresarán son Meza, Atlético 

Oriente, Monte Patria, Vallenar, Academia 
Machalí, San Bernardo, Imperial Unido, Cons-
titución, Buenos Aires Parral, Pumanque, Co-
liseo, Municipal María Pinto, Isla de Maipo y 
Adriana Cousiño.

Corporación Lota Schwager no fue aceptada
FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

Espinoza saldría de Vial 
a través del autodespido

Fernández Vial ha avanzado 
fuerte cerrando los finiquitos y 
llegado a acuerdo con la mayoría 
de los jugadores del plantel 2022, 
pero no todos los casos han termi-
nado de forma sencilla. Diego 
Sanhueza fue el primero que in-
tentó autodespedirse por sus di-
ficultades para partir a San Luis, 
pero finalmente logró salir a tra-
vés de un préstamo. No ocurrió lo 
mismo con Fabián Espinoza, caso 
aún pendiente. 

El volante tiene propuestas de 
clubes de la Primera B y por eso 
está gestionando la salida del club 
a través de un autodespido. Con-
sultado por este medio, prefirió no 
dar detalles al respecto, pero para 
recurrir a esta figura tendría que 
argumentar algún incumplimien-
to por parte del empleador o al-
gún motivo que pase a llevar sus 
derechos laborales. 

Recordemos que el “Mágico” 
disputó 20 partidos esta tempora-
da, donde debió lidiar con lesio-
nes después de la décima fecha, y 
terminó marcando dos goles (Te-
muco y UdeC).El formado en la 
cantera del Campanil tiene 24 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En abril, Espinoza sufrió un 
desgarro de 7 centímetros 
que lo dejó fuera casi 10 
fechas. Volvió en el final.

Un 2022 con 
sello de lesión

años y contrato con los aurine-
gros. En Vial ha marcado 5 tantos 
desde que llegó el 2020, cuando el 
club estaba en Segunda. 

Casos que faltan por definir son 
los de Fernando Ponce, Sebastián 
Zúñiga y Felipe Loyola. Este últi-
mo, uno de los mejores de la “Ma-
quinita” en las últimas tempora-
das, estaría en los planes del club 
para continuar, pese a que el vo-
lante de 22 años ya demostró que 
está para jugar sin problemas en 
la Primera B. 

Luego habrá que abocarse en 
arreglar los sueldos de los profe-
sores del Fútbol Joven, lo mismo 
que cuerpo técnico y plantel de la 
rama femenina. Algunos acusan 4 
meses de incumplimiento y tam-
bién han demandado a Vial.

MÁXIMOS ANOTADORES DE 2022

Fue un año de pocos goles en la 
zona. Apenas los 6 de Sánchez So-
telo (Huachipato), los 7 de Gustavo 
Guerreño (UdeC) y Arturo Vásquez 
(Naval) y los 11 de Arnaldo Castillo 
(UdeC). En el fútbol femenino nos 
fue mejor con los 16 tantos de Fran-
chesca Caniguan (Vial), los 10 de 
“Vivi” Torres (Vial) y los 8 de Karen 
Méndez (UdeC). Pero el número 
uno a la hora de anotar fue Jerhal 
Oliva, de Comunal Cabrero, que 
aportó al ascenso a Tercera A con 19 
dianas. A los 22 años, el atacante ex-
plotó y va por más.  

El oriundo de Antuco señaló que 
“este fue un año soñado por lo que 
conseguimos como equipo en un 
hexagonal muy parejo y también 
por lo personal. Para hacer tantos 
goles el mérito es de todo el equipo, 
lo bien que nos entendimos en la 
cancha y la confianza que me dio 
siempre el cuerpo técnico. Cuando 
eres delantero te salen uno o dos go-
les y ya agarras confianza, intentas 
cosas y te sale todo”. 

¿Algún gol en especial? Oliva re-
pasa que “hubo uno de que le mar-
qué a Malleco, casi sin ángulo, que 
me gustó por lo lindo, pero me que-
do con los dos que sirvieron para lo-
grar el ascenso. Fue especial porque 
era el último partido, contra Con 

Jerhal fue el 
más goleador 
de esta zona
Delantero de Cabrero marcó 19 tantos   
y destacó en una temporada de escasas 
anotaciones en el Bío Bío.

FOTO: CLUB DE FÚTBOL COMUNAL CABRERO

La gran pregunta es si después de 
esta campaña se quedará un año 
más en Comunal. Oliva aclaró que 
“se han acercado a mí por esta bue-
na campaña y todo jugador quiere 
ir subiendo de división, tomar otros 
desafíos. Por otra parte hay cariño 
con Cabrero, me siento cómodo en 
el club. Habrá que evaluar y ver qué 
va pasando”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Con y había mucha gente, estaba 
toda mi familia. Ese día marqué los 
dos goles de Cabrero y no puedo 
describir lo que pasó. Es un mo-
mento inolvidable”. 

El ariete advirtió que “en las últi-
mas tres fechas teníamos muchas 
ausencias en ataque y asumí que 
tenía que tomar más responsabili-
dades. Anotó uno contra Chimba-
rongo (3-1) y después los dos ante 
Con Con (2-0). Ahí sentí que la tarea 
estaba hecha”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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2°
Lugar técnico de todo el 
torneo consiguió Dayson 
Neira en el nacional que se 
realizó en Santiago.

Alonso Bizama se proyecta 
fuerte para representar a 
Chile en los Panamericanos 
de Santiago 2023. 

Cartas fuerte en 
Santiago 2023 

CAMPEONATO NACIONAL FUTUROS TALENTOS 2022

Están recién iniciando en el depor-
te, dando apenas sus primeros pasos 
en una disciplina considerada como 
una de las más duras que existen. 
Pero ya están demostrando que tie-
nen madera para llegar lejos, y man-
tener vigente la supremacía de la 
Región en la halterofilia chilena. 

Un excelente estreno tuvieron los re-
presentantes de la Asociación de Le-
vantamiento de Pesas de Curanilahue, 
que se convirtieron en protagonistas 
del reciente Campeonato Nacional de 
Menores Futuros Talentos 2022. 

El certamen desarrollado en el 
Centro de Entrenamiento Olímpico 
de Ñuñoa (CEO), en Santiago, reunió 
a lo más importante de la especiali-
dad en el país en la categoría infan-
til (a partir de los 10 años), aquellos 
que proyectan con convertirse en las 
figuras de las próximas temporadas. 

Llegados desde distintos puntos del 
país, durante tres días  los pequeños 
se disputaron los primeros lugares 
bajo la atenta mirada de sus entrena-
dores y personeros de la federación 
chilena, quienes proyectan en ellos el 
posible recambio generacional. 

Entre ellos la delegación regional 
que, al mando del técnico Juan Este-
ban Sanhueza, se las arregló para que-
dar entre lo más destacado del even-
to y proyectarse desde ya como parte 
del futuro de la halterofilia en Biobío. 

 
Podios y gran futuro  
   Yendelyn Zurita, Lucía Cid, Paula 
Sanhueza y Gabriela Leal integraron 
el equipo femenino de Curanilahue, 
en tanto que el representativo mas-
culino lo conformaron Juan Sanhue-
za, Dayson Neira, Manuel Baeza, Jo-
seph Castro y Juan Leiva. 

En una aplaudida presentación, 
las damas se quedaron con el tercer 
puesto, exhibiendo un alto nivel. Lo 
mismo que Dayson Neira, que se 
quedó con el oro en su categoría y fi-
nalizó como el segundo mejor de-
portista de todo el torneo. 

Rendimientos que fueron alaba-
dos por su técnico, Juan Esteban 
Sanhueza. “Hay que destacar que se 
trató del primer torneo nacional 

Los pequeños comienzan a sacar 
músculos en la halterofilia chilena
El representativo femenino de la Asociación de Curanilahue se quedó con el tercer lugar del certamen 
desarrollado en Santiago, en tanto que Dayson Neira finalizó en el primer lugar de su categoría, 
ubicándose entre los más destacados del torneo.

FOTO: CEDIDA

para estos nóveles deportistas, su 
debut absoluto. Este es el grupo que 
nosotros pensamos priorizar los 
años que vienen para que ya, en el 
2025, estén liderando las competen-
cias a nivel nacional”, manifestó. 

“Como son chicos muy pequeños, 
de 10 a 12 años, se pretende que ten-
gan un desarrollo adecuado a su 
edad, por lo que su proyección es 
que los más destacados  estén ya en 
dos años más peleando en categorías 
sub 15 y sub 17 . Y el resto como equi-
po, estar peleando ya en unos dos 
años las competencias de las mismas 
categorías”, complementó. 

 
En la huella de Alonso 

Primer lugar de su categoría a ni-
vel nacional y en el plano internacio-
nal, dos medallas de bronce en los 
Juegos Bolivarianos de Valledupar 
y el 7° puesto en el Mundial de Gre-
cia, son solo parte de los logros de 
Alonso Bizama en esta temporada 
2022, por lejos su mejor año y que lo 
colocan como cabeza de lanza de la 
halterofilia regional de cara al 2023.   

“Cierra el año estando entre los 

tres mejores pesistas del país. Y lo 
más importante, es que proyecta 
mucha participación a nivel interna-
cional y una esperada participación 
en los Juegos Panamericanos de San-
tiago 2023. A sus 20 años es el ejem-
plo a seguir para los más pequeños, 
la muestra de que se puede llegar le-
jos”, sentenció Sanhueza. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

PURO FUTURO es el que  tiene en sus 
manos la asociación Curanilahue.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

ALONSO 
BIZAMA se alista 
para una 
temporada 2023 
llena de retos.   
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ha llegado a Huachipato: 
solo Mateo Acosta ha sido 
oficializado por la 
institución, hasta ahora.

refuerzo
1

A la espera de las bases en 
Segunda, Huachipato es el 
único equipo que suma 
incorporaciones.

Escasas movidas 
en la zona

VALENZUELA 
volvió a 
Huachipato tras 
un irregular paso 
por Everton.

FOTO: HUACHIPATO FC

¿QUIÉNES SE HAN IDO Y LLEGADO AL CLUB?

Son el único de la zona que se ha 
reforzado hasta el momento. Con 
un fichaje incorporado al trabajo 
en el CAP Acero, Huachipato suma 
semanas de entrenamientos con 
su nuevo DT y un plantel merma-
do en relación al que tuvo en el tor-
neo anterior.  

 
Movimiento 

Sólo Mateo Acosta ha arribado 
oficialmente a la usina. El goleador 
proveniente de Brown de Adrogué 
fue presentado hace unas sema-
nas junto al técnico acerero, sien-
do la única cara realmente nueva. 
De acuerdo a lo que pudo saber 
Diario Concepción, el ariete Julián 
Brea ya entrena en Talcahuano, 
aunque aún no ha sido oficializado. 

Y si Acosta es realmente la úni-
ca cara nueva, se debe a que algu-
nos otros valores que llegaron al 
CAP Acero hace un par de sema-
nas, ya habían estado anteriormen-
te en el club. Tal es el caso del vo-
lante César Valenzuela, el portero 
Martín Parra,  el delantero César 
Huanca, entre otros. Además, se 
suma el retorno de un jugador que 
prácticamente será un refuerzo: el 
volante Brayan Palmezano.  

El venezolano sufrió una grave 
lesión a inicios de año en la defini-
ción por el descenso frente  a De-
portes Copiapó, por lo cual no fue 
inscrito por el club para todo el 
2022. Ya recuperado, el talentoso 
mediocampista será opción para la 
creación junto a Valenzuela. Por 
lo mismo, Huachipato no llevará 
un jugador que reemplace a Mar-
celo Cañete, quien volvió a Univer-
sidad  de Chile.   

 
Se fueron 

Y si de salidas se trata, son varios 
los jugadores que abandonaron el 
CAP. Uno de ellos es el portero 
Yerko Urra, quien reforzará a De-
portes Temuco, equipo que ya de-
fendió en la temporada 2021. Ac-
tualmente, bajo el mando del 
“Coto” Ribera, los de la Araucanía 

El panorama acerero a 
tres semanas del retorno

están armando un plantel para vol-
ver lo antes posible a Primera Di-
visión. 

En la línea defensiva, dos valores  
dejaron la institución, encontran-
do uno de ellos una gran oportuni-
dad  para seguir su carrera. Se tra-
ta de Juan Córdova, lateral que fir-
mó en Ñublense, actual 
subcampeón y que jugará la fase de 
grupos de la Copa Libertadores. El 
otro es Osvaldo González, experi-
mentado defensa central que puso 
fin anticipado a su vínculo con el 
acero, manejando el retiro entre 
sus opciones. Esa salida tiene ilu-
sionados a muchos hinchas acere-
ros con el hipotético retorno a Hua-
chipato de Omar Merlo, desvincu-
lado desde Sporting Cristal, cuadro 
donde tuvo gran éxito. ¿Se dará la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato suma sólo una incorporación oficial, lo cual le basta para ser el único  
equipo local que ha fichado jugadores en un mercado de transferencias muy pálido.

vuelta del histórico central? 
En la zona de ataque, Luciano 

Nequecaur dejó el club, ya que su 
vínculo con la institución expiró y 
para haberse quedado, Huachipa-
to tendría que haber hecho efecti-
va la opción de compra, que no es-
taba en los planes de la directiva.  

Así, por el momento sin otro tipo 
de jugadores yéndose del equipo y 
sin caras nuevas oficializadas por 
el club, Huachipato se mantiene 
con su pretemporada en Talcahua-
no, con la base del equipo que fina-
lizó duodécimo en el torneo pasa-
do y sólo 7 puntos por sobre Depor-
tes La Serena, cuadro que 
descendió de categoría.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Santos Inocentes

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200 local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/23 11/28
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

12/29                    
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

12/30
TALCA

6/27
ANGOL

7/26
TEMUCO

8/18
P. MONTT

14/24
JUEVES

14/23
VIERNES

13/20
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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